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　　諸位長老，來自全球各地的同修、道友們，大家好。我們這邊
的執事告訴我，今天還有一點時間，問我要不要跟大家見見面？我
說好。來自全球各地，聚會於此，縱然時間短暫，也非常可貴，我
們很珍惜。在這個地方，我要告訴大家的事情是很多，但是最重要
的是名正言順，名不正則言不順。今天，我們在此地聚會，這個地
方不是普通的道場，是聯合國教科文組織的總部。我們有幸，去年
九月我們接受總部給我們的文件，准許我們在此地設立一個辦公室
，我想很多同修都去看過。說明聯合國肯定了宗教不是迷信。
　　我們第一次在這邊辦活動是二ＯＯ六年，這十幾年來，我們都
在此地辦活動，所以是面孔都相當熟悉。這個活動的意義在什麼？
在於化解衝突，促進社會安定、世界和平。聯合國的宗旨跟我們活
動的宗旨完全相應。我們非常感謝，過去從來沒有過的，我們得到
這樣的待遇，就應當認真努力把聯合國的宗旨做到。我們怎麼做？
中國祖先教給我們，「建國君民，教學為先」，還是要靠教育。無
論個人生活、家庭、事業，乃至於到治國平天下，都是以修身為本
，教學為先。
　　佛教是教育。許多人問我，宗教怎麼會是教育？不能怪他們，
要怪我們自己。社會大眾所見到的是宗教的儀式，像各種法會。釋
迦牟尼佛在世，告訴諸位，他沒有做過法會，他幹的是什麼？講經
教學四十九年，一直到最後圓寂。留下來的經典非常可觀，那是他
一生，我們稱之為《大藏經》，中文翻譯的本子很多，也做了很多
次的翻譯，大量的流通。跟中國儒釋道相提並論，儒釋道是教育，



佛教也是教育，佛陀的教育。佛陀教我們什麼？教我們倫理、道德
、因果，佛菩薩的智慧，我們一般稱為聖賢的智慧。這是真的，不
是假的。
　　我在年輕的時候，也把宗教看作迷信，沒接觸過。我學佛是二
十六歲才開始，我跟方東美教授學哲學，他給我講了一部哲學概論
，最後一個單元佛經哲學，我感到非常訝異。我說佛是宗教、是迷
信，它怎麼會有哲學？老師告訴我，你還年輕，你不知道，「釋迦
牟尼是世界上最偉大的哲學家」，我從來沒聽說過。「大乘經典是
世界上最高的哲學典籍」。又告訴我，「學佛是人生最高的享受」
，我這才接受了。當時指導我的有方老師，另外還有位出家人，章
嘉大師。前三年，我跟這兩位老師，他們說的話，真的，沒有騙我
們。那我就要問我自己，我學佛到今年六十年了，人生最高的享受
我有沒有享受到？我享受到了。我從事於佛陀教育，講經教學。我
是三十三歲出家，三十五歲受戒。出家之後，我就開始我的講經教
學的生活，到今年六十年了。我非常感謝台灣、香港、大陸不少的
同修，把這些資料整理都印成文字，分量很大，我自己還沒有看過
，我看了很感動。
　　佛陀的教育是聖賢的智慧，我們應當要接受，要依教奉行。他
教些什麼？我把它分為四大類，第一個倫理，教我們孝親尊師，這
屬於倫理。它有道德教育、有因果教育，聖賢智慧的承傳，是好東
西。我們遇到了，誤會都把它當作宗教來看待，當作宗教來學習。
我們學習的太有限了！百分之一都不到。所以，我提醒同修們，經
典重要。佛教經典稱之為《大藏經》，分量很大，學習也是一生都
學不完的。它有十個宗派，一般人只能學一個宗派，十個宗派沒有
辦法同時學，就像大學有十個學院，每一個學院都非常的豐富。現
在我對於這樁事情有憂慮。



　　二Ｏ一五年，我訪問英國，也是在這邊我們宗教和平會議結束
之後，我就到倫敦去訪問，遇到威爾士大學的校長，休斯。我們第
一次見面談了三個半小時，我跟他談的，他都能接受，他很歡喜聽
，很難得。所以我告訴他，我說你前世可能是中國人，對中國文化
這麼愛好。他也很歡喜。我說我憂慮的是現前佛教沒有人承傳，這
是大事情。他有同感。最後他建議我們共同來辦個佛學院，我們現
在稱為漢學院。他比我還積極，我非常感謝他。去年三月，正式成
立，招生，上課了，現前是第三個學期。為的是培養漢學人才，所
以我們稱為漢學院。漢學包括中國的儒，也包括佛教，還包括道，
儒釋道三家。這都漢學包括的，我們認真努力來學習，傳承下去，
不能把它疏忽，不能讓它失傳，如果失傳了我們對不起老祖宗。
　　現在辦漢學院，這個一年多將近兩年，在世界各地也是熱門話
題，做的人不少，但是效果未能彰顯。我們還是有信心，希望大家
認真努力。但是學佛最大的一個目標是我們如何把生死的問題解決
，這個比什麼都重要，那你是真正得到佛法利益了。
　　佛法有八萬四千法門，門門都可以了生死出輪迴。但是這些法
門有難有易。我學佛六十年，看著這些經典，回頭想想自己做不到
。為什麼？每一門都要斷煩惱，都要有定功、有智慧，才能夠得到
利益。這不是一般人能做得到的，我回想自己也沒有這個能力。
　　教我佛學最後的老師是李炳南老居士，他勸我走淨土這條道路
。我跟他十年，前面五年我都沒有認真去學習。到最後的五年我講
《華嚴經》，這是佛門一部大經，講到初住品，十住品裡頭初住，
初住講完了，我很認真的思考，這個門合不合適？最後我自己感覺
到不保險。真正能夠保險成就的只有一門，淨土宗念佛求生極樂世
界，這門我能做得到。所以我把《華嚴》放棄了，專講《無量壽經
》。《無量壽經》我講了五遍，要包括《彌陀經》、《觀經》，這



些統統都講過；所以這門的這些經典，我拿到了往生極樂世界的保
證書。最重要的一句經文，佛是沒有妄語的，都是真實話，這個法
門縱然造五逆十惡，這是墮無間地獄的罪業，只要你臨命終時，你
那一口氣還沒斷，最後念的是一句阿彌陀佛，求生極樂世界，阿彌
陀佛都會來接引你，這太了不起了！
　　所以只有這一門，今天我們見面，我把我這個回頭，最後完全
寄託在淨土極樂世界，把這個信息貢獻給諸位同學，希望我們都能
夠依靠阿彌陀佛的威神加持，將來我們都是極樂世界的一分子。我
們這一生沒有白過，這一生我們非常幸運。每個人過去生生世世時
間數不盡，未來亦如是。我們這一生當中做出了最好的決定、最成
功的、最有把握的成就，這比什麼都重要，千萬不能錯過。
　　它只要三個條件，第一個真信，我講了六十年大小乘經典，各
個宗派經典都涉及到。我跟大家做報告的時候，你問我最後選擇哪
一門？最後選擇淨土三經，更重要的是《無量壽經》。《無量壽經
》我用的版本是夏蓮居老居士的會集本，這個本子我最先得到。李
老師講過一遍，把他講的這個本子，他還有筆記，就寫在經本的上
面，我們看起來很方便，這個本子他給我了。我依照這個本子講過
十遍，現在我所修學用的就是老居士的會集本。會集本大家有爭議
、有批評，我如如不動，不管你怎麼講，我是親自學來的，而且講
過十遍。
　　黃念祖老居士的註解非常好，他是夏老的學生，繼承夏老的法
脈。晚年我們認識了，那個時候我每年都會到中國大陸去跟他聚會
，他往生之後我就很少到大陸去了。這都是在這個世紀這段時間裡
面，我們所遇到的無比殊勝的緣分，緣分希望珍惜不要錯過。我們
一個法門，淨土法門；一部經，《無量壽經》。你要嫌《無量壽經
》太長，修《阿彌陀經》可以，《阿彌陀經》是小本，《無量壽經



》叫大本，內容、效果完全相同。我把這個貢獻給諸位同修，希望
同修們努力，將來我們是蓮池海會同伴。
　　聯合國的緣分無比殊勝，我們用最感謝的心來對待，我們認真
努力，不會辜負他給我們的辦公室。我們接受這個辦公室，就接受
化解衝突、促進安定，讓世界走到真正的和平。
　　謝謝大家。
　　
　　


